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　　諸位同修，大家上午好。阿彌陀佛！請放掌。今天已經是農曆
十二月二十七，再過二、三天就過年了。我們每一年到年終，總是
需要回顧我們這一年當中，從我們自身到整個社會、國家、世界，
這一年當中發生了什麼事情，我們又做了哪些事情，總之這個年終
要做一個反省、檢討。做生意的，在這個歲末他也要看看今年營業
的業績怎麼樣，到底是賺錢還是虧本。做任何事業也都是一樣，所
以年終等於做一個總結。我們修行也是一樣的，就是做一個總結，
我們這一年修行有沒有提升、有沒有進步，這是我們自己要反省，
從自己內心去反省。
　　我們讀《感應篇》就是提醒，因為不提醒，我們很容易就忘記
了。要常常讀，常常讀就是常常提醒，印象深刻了，自然我們遇事
逢緣，遇到事情、遭逢一切的因緣，這些人事物，我們就能夠提起
斷惡修善的念頭，所以還是要深入。深入沒有別的，我們一直讀誦
主要就是要加深我們的印象，印象深刻，這樣才會起作用；如果印
象不深，很容易也就忘了，又隨順我們的煩惱習氣，這個是必然的
。所以大家在一起也是互相勉勵，依眾靠眾，這是我們的因緣比其
他地方要好。其他的地方，你在哪個地方工作上班，可能沒有這個
因緣來提醒。現在有很多企業接觸到中國傳統文化，把中國傳統文
化這個教育在自己的公司、自己的企業裡面來學習，從老闆到下面
，來學習、來推廣，也得到很好的一個效果，這是現在有很多企業
界做得相當有心得。
　　因此，我們淨老和尚也不斷的、極力的去推廣。現在又推廣南



投弘明實驗中學，這個是一條龍的學校，從幼兒園到高中。我們淨
老和尚希望，如果再加上一個大學，那就完整的一條龍學校。這個
一條龍學校是我們淨老和尚在今年特別推廣的。我們淨老和尚最近
又請香港一位大護法，在巴黎買了一個很大的莊園，也希望在巴黎
辦一條龍的學校。在外國辦，當然它的難度比在我們自己國家辦要
難得多了。所以目前在我們台灣有弘明實驗中學的一個例子，對我
們淨老和尚提倡這個一條龍學校，我們大家都增長了信心。也希望
在台灣北部有這麼一個因緣，能夠來辦這樣的學校教傳統文化。
　　沒有辦這個道德仁藝的教學，現在的學校只教藝這部分，藝是
藝術、技藝這部分，就是技能，現代講的這些科學技術，各行各業
，從商、從政，各行各業這些技能、技術。但是缺少道德仁，缺少
這個德，我們俗話講缺德了。那的確現代的人都缺德，很有才能，
但是沒有德；沒有德，常常做出缺德的事情，違背倫理道德這個事
情。因果講善有善報，惡有惡報，倫理道德因果教育是普世的教育
，有了這個根本，那個技術他就會用在正面這一方面，用在正面。
道德，基本就是五倫五常、四維八德，這是道德的一個基本的，如
果我們違背了，那就是違背我們的性德。五倫五常、四維八德，那
不是什麼人定的，是我們本性性德。大家都有性德，佛法講自性，
一切眾生都有佛性。違背了性德那就會有災難，違背倫常道德，世
界就會有災難。
　　現在的人把「人定勝天」這句話錯解它的意思，以為我們人可
以勝過天，天是指自然界，人定勝天這個意思錯解了。他錯解了之
後，發展這些科技負面的很多，就是破壞自然生態，做破壞自然生
態的事情，認為我們人很厲害，能勝過這個天、勝過這個大自然。
大家要想想，這個自然的災害如果來了，你人能夠抵抗得了嗎？這
個地震一搖，房屋都倒了，火災、風災、水災來了，你能抵擋嗎？



盡力做破壞大自然的事情，引起自然界的反撲，災難來了。現在澳
洲野火燒了三個台灣大，澳洲本來就缺水，很容易起野火，為什麼
現在燒得比以前更厲害？現在大家都知道全球氣候暖化，野火、南
北極冰山融化，這個都是不爭的事實，但是這些科學家還是不承認
是人製造出來的。如果繼續發展下去，那當然災難就愈來愈多、愈
來愈嚴重，重大的災難就發生了，這個也是必然的。
　　我們能不能化解災難？答案是肯定的，因為災難是人製造出來
的，當然人也可以去化解。怎麼化解？要講經教學，講佛菩薩、聖
賢的經典來教學。教學，人明理了，把錯誤的思想、言語、行為改
正過來，所作所為當然都是最好的，災難自然就沒有了。如果人思
想偏差，言語行為錯誤，一直錯下去，愈錯愈離譜、愈嚴重，當然
製造的災難就愈多、愈嚴重。所以化解災難，還是要求諸人心，人
的心理自己不做一個改變，不斷的製造災難，怎麼能化解？這個人
定勝天，是人覺悟了，人的心定了。人心定下來，他就開智慧了，
有了智慧，能夠明辨是非善惡、真妄邪正、利害得失，他就不會做
錯事，這樣災難它自然就沒有了，人定勝天是這個意思。在我們佛
教大乘經典講的「境隨心轉」，外面這個環境隨我們的心在轉變，
這個是人定勝天的意思。
　　昨天我們解答問題，有同修問這個心怎麼定下來，的確這個問
題是我們當前，可以說整個世界人類共同一個大問題。現代的人心
浮氣躁，沒有耐心，不耐煩，心靜不下來、定不下來。在這種心浮
氣躁，心很難定下來，當然他就沒智慧了；沒智慧，他所作所為當
然都是錯誤，都是在製造災難。所以災難怎麼化解？還是回歸到我
們淨老和尚講的，就是要講經教學，要靠教育。把孔老夫子這個道
德仁藝，你的德行跟藝術都要，不能偏。不能只有德行，沒有才能
，這個也不行；有才能，沒有德行，也不可以。這樣這個教育才是



沒有偏差，才是圓滿的，才是正確的，才能為人類造福；如果偏差
，那可能就會帶給人類重大的災難。所以總歸一句話，就是要教學
。我們淨宗同修，我們同仁有子女，我也很期望將來有因緣接受這
種一條龍教育，先從自己同修的子女開始，這樣慢慢來形成一個風
氣，才能救社會、救國家，救整個世界。
　　好，今天就跟大家講到這裡。祝大家福慧增長，法喜充滿。阿
彌陀佛！
　　
　　


